

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año XI.—Número 3.781

Director: DON JOSÉ ESTRANI

Domingo 17 de septiembre de 1905

EL ABOGADO

Don Manuel R. Parets

Ha trasladado su domicilio de la Alameda Primera a la calle de Wad-Ras, 1, entre suelo, frente al Banco Mercantil.

Buenaventura Rodríguez Parets

ABOGADO
Pone en conocimiento de su clientela que habiendo regresado a esta capital, reanuda sus tareas profesionales.
Consulta: de 9 a 12 y de 3 a 5, todos los días, excepto los festivos.

VENTILADORES ELÉCTRICOS

para corriente continua y alterna con aspas de 21 centímetros y alambra
SE VENDEN
Informarán en esta Administración

Motores eléctricos

de la acreditada marca
SOCIEDAD DE ELECTRICIDAD "ALLOTT"
Münchenstein-Bal-SUIZA

Para informes y presupuestos dirigirse a su representante en esta don Mauricio R. Lasso de la Vega, en la Administración de este periódico.

Ricardo Ruiz Pellón

Cirujano-dentista
ALAMEDA PRIMERA, 10 y 12, PRAL.

Doctor F. Barreda

Consulta de enfermedades de los niños de once a una.
FLORIDA, 1, 1.º



POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid 16—14'30.

Nuevo bando

El Alcalde de Madrid publicará un nuevo bando regulando la marcha de los automóviles.

En dicho bando se fijará el máximo de marcha que llevarán los automóviles en la población y se fijará la cuantía de las multas.

Estas serán de importancia, especialmente para los reincidentes.

Presupuesto

El ministro de Marina ha manifestado que el lunes próximo entregará el presupuesto de su departamento al ministro de Hacienda.

Según mis noticias, el presupuesto aparece con algún aumento en objeto de atender al buen servicio de la Armada, aunque no con el necesario para llevar a cabo la reconstrucción de nuestra Marina.

Banquete

Los republicanos de la Unión se proponen obsequiar con un banquete a don Carlos Calzada, en el que se protestará de que se le haya arrebatado el acta al hermano del obsequiado.

Al mismo tiempo desean significar sus simpatías con que cuenta el candidato que no ha conseguido ir al Congreso por los amaños y tropelías del Gobierno.

Lo que dice Calzada

Según un despacho de Buenos Aires, el señor Calzada ha manifestado que deplora lo ocurrido en Madrid con motivo de su elección, porque ello demuestra que la política española no acierta a salir de los antiguos y desacreditados moldes.

Añadió que personalmente le conviene lo ocurrido, por los quebrantos que le ha evitado, y le hubiera causado ahora un largo y precipitado viaje. Muestra muy agradecido a los electores republicanos de Madrid, a los cuales promete visitar en la primavera próxima.

Los amigos del señor Calzada, de Buenos Aires, le obsequiarán con un banquete.

RICARDO.



SONETO

Recordando el entuerto de Espronceda.

Cayó sin dar un ¡ay! en la primera y última desventura de la vida...
Ya no asusta el cometa sin medida que se apagó en mitad de la carrera

Y este llanto que moja mi severa zangosa faz, en la vejez sumida,
es ya la última lágrima exprimida do una frente de amor que amor no espera.

¡Poeta del pesar!... De la clemente tumba que de los vivos te separa,
rompe la losa con tu férrea mano...

Canta el himno a la muerte que inspirará a tu virtud el infortunio humano, y escupe al vulgo hipocrita en la cara.
Antonio Ros de Olano.

DE SAN SEBASTIÁN

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

San Sebastián 16—15'10.

Weyler

A las once de la mañana subió el general Weyler al Palacio para continuar dando cuenta al Rey de los proyectos de su departamento.

Entre ellos hay algunos de importancia, como son: adquisición de artillería de tiro rápido; ascensos de los segundos tenientes de la reserva, y creación de un Colegio especial para los hijos de militares.

A la una de la tarde regresó el ministro de la Guerra al Hotel de Londres.

A Madrid

En el primer expreso ha salido el general Weyler para Madrid.

En la estación le despidieron las autoridades y buen número de jefes y oficiales.

Cumplimientos

Antes de subir al Palacio el ministro de la Guerra fue cumplimentado en el Hotel de Londres por varios oficiales.

Romanones

En el primer expreso ha llegado el conde de Romanones.

Le esperaron en la estación los señores Mellado, marqués de Tovar y las autoridades.

En la estación se enteró del estado de su hijo, que padece escarlatina, pero de carácter benigno.

Desde la estación el conde de Romanones se trasladó al palacio del marqués de Tovar, donde cambió de traje.

Seguidamente se trasladó al Hotel de Londres, donde conferenció con el señor Mellado.

A Miramar

A las doce subieron a Miramar los señores Mellado y conde de Romanones.

Este cumplimentó a la familia real. A la una y media regresaron los dos ministros al Hotel de Londres.

A almorzar

Romanones se trasladó a almorzar con su familia, que se encuentra hospedada en casa del señor Alonso Martínez.

De regreso

El lunes regresará a Madrid el conde de Romanones.

Irán con su familia, excepción hecha del hijo que se encuentra enfermo, el cual quedará en esta ciudad hasta que se restablezca completamente.

La Corte

No es cierto, como se ha venido diciendo, que el veraneo de la Corte termine el día 26.

El Rey desea asistir al concurso de orfeones que tendrá lugar dicho día en Irún.

También asistirá al concierto, en el que tomarán parte valiosos elementos.

Júbilo

Han causado gran júbilo y entusiasmos las noticias recibidas de Bilbao, respecto a que el Orfeón Donostiarra ha ganado dos primeros premios, llevándose los segundos el Orfeón de Tolosa.

CORRESPONSAL.

Las elecciones

De compromisarios

A las diez de la mañana se reunieron ayer en el salón de sesiones de la Casa Consistorial los concejales que no han dejado de concurrir a las sesiones y la mayoría de los mayores contribuyentes que tienen voto para compromisarios, bajo la presidencia del Alcalde señor Bustamante.

Abierta la sesión, el señor secretario dio lectura del real decreto convocando a elección general de senadores y de los artículos de la Constitución y de la ley electoral relativos al acto.

Luego quedó constituida la Mesa interina, asociándose al Presidente los dos más ancianos, como escrutadores, que fueron los señores Aparicio (don V.) y Ordóñez y el más joven, como secretario, que lo fue el señor Prieto (don M.).

Seguidamente se procedió por papeletas a la elección de dos escrutadores y un secretario, y hecho el escrutinio obtuvieron: para escrutadores, don Francisco Macho Fernández, 53 votos; don Atlano Vagueru, 31, y don Francisco García, 4, y para secretario, don José del Valle, 51 votos, y don Manuel Prieto, 34, quedando elegidos los dos escrutadores y el secretario que tuvieron mayoría de votos.

Constituida la mesa definitivamente, compuesta por el Alcalde, Presidente y los dos escrutadores y secretario elegidos, dio comienzo la elección de los cinco compromisarios que correspondían a este Ayuntamiento.

Terminada la votación, se procedió al escrutinio.

Formaban la candidatura liberal los se-

ñores don Pedro Bustamante y Frande, don Eustaquio Cubero, don Juan Cano Ortiz, don Celestino de la Cagiga y don Antonio Ramírez.

La candidatura conservadora estaba formada por los siguientes señores: Don Vicente Aparicio, don Faustino Odriozola, don Adolfo Chauton, don Enrique Plasencia y don Nicolás Alonso.

Terminado el escrutinio y hecho el recuento de votos se vio que habían obtenido el señor Aparicio, 59; el señor Chauton, 58; el señor Odriozola, 57; el señor Plasencia, 55; el señor Bustamante, 53; el señor Alonso, 52, el señor Cano Ortiz, 47; el señor de la Cagiga, 46; el señor Cubero, 41 y el señor Ramírez, 37.

El Presidente proclamó compromisarios a los cinco primeros señores que habían obtenido mayoría de votos y se dio por terminado el acto.

Los compromisarios elegidos ayer en todos los Ayuntamientos de la provincia, deberán estar en esta capital el viernes próximo, dos días antes de la elección de senadores, con las certificaciones respectivas de sus no abramientos que presentarán en la secretaría de la Diputación provincial, para que se tome nota de ellas.

El sábado se reunirán los compromisarios en el Ayuntamiento, para la elección de la Mesa definitiva.

La elección de senadores se celebrará el domingo.

Esta provincia elige tres senadores y para ocupar esos puestos se presentan seis candidatos: los señores don Francisco Sainz Trápaga, don Restituto de la Torre, don Hilario de Celis Cortines y don José María González Trevilla, liberales, y don José María Quijano y don Emilio Alvear, conservadores.

Parece confirmarse que ya no presentará su candidatura para senador el conservador don Santiago López.

Según nuestras noticias, en la última reunión celebrada por el Comité liberal-democrático se acordó presentar en estas elecciones candidatura cerrada y que ésta estuviera formada por los señores Sainz Trápaga, Torre y Celis.

EN CASTRO URDIALES

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Castro Urdiales 16—6'25.

Se ha verificado la elección de compromisarios en el Ayuntamiento, sin que ocurriera novedad alguna.

Fueron elegidos los liberales don Juan Escuti y don Severiano Duo.

Ayer tarde llegó el inspector de vigilancia señor Lavín, con cuatro agentes.

Hay en la villa completa tranquilidad.

De Laredo

Anoche recibimos el siguiente telegrama, cuya inserción se nos suplica:

Laredo 16—13'35.

La información que ha aparecido en *La Atalaya* sobre los sucesos de Laredo, es completamente falsa en su totalidad. Los agresores, recordando la bandera del duque de Santaña y disparando cohetes llegaron a las cinco de la tarde, siendo exacta la información publicada hoy por *EL CANTÁBRICO*. Los señores Redonet, Alvear y Quintana, no presenciaron los sucesos. Los amigos del señor Pico a nadie persiguen, ni nadie ha marchado por esta causa.—*El comité liberal.*

EL ACORAZADO "MIKASA"

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid 16—16'30.

A reparación—Detalles

Los despachos de Tokio dan cuenta de haberse conseguido poner a flote el acorazado japonés *Mikasa*, que ha sido remolcado y conducido a Sasebo, con objeto de proceder a la reparación de las averías sufridas.

Los tripulantes no aciertan a explicarse cómo ocurrió el incendio, por la circunstancia de hallarse durmiendo en aquel momento.

Describen horribles escenas ocurridas a bordo después de iniciado el fuego.

El vapor de agua causó graves que maduras a gran número de tripulantes, y muchos de éstos fueron destruidos por las explosiones y lanzados sus restos al mar, a grandes distancias.

RICARDO.

Audiencia

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de instrucción de Villacarriedo, seguida contra Enrique Mazón Aramburu, porque el 21 de octubre del año último el procesado acometió a Santiago Gómez, dándole varios golpes y causándole heridas que necesitaron para su completa curación once días de asistencia facultativa.

El señor Fiscal, que en sus conclusiones provisionales había calificado los hechos como constitutivos de un delito de lesiones menos graves, de autor, sin circunstancias, al procesado, y para quien tenía solicitada la pena de dos meses y un día de arresto mayor, en el acto del juicio, y en vista de

las pruebas en el mismo practicadas, modificó aquéllas en el sentido de retirar la acusación contra el procesado formulada, soltándolo su absolución por no constituir de lito los hechos.

Angel Abascal Casuso, procesado en el Juzgado de Villacarriedo por lesiones, ha sido condenado a la pena de un mes y un día de arresto mayor por cada uno de dos delitos, indemnizaciones correspondientes y costas, abonándole todo el tiempo de prisión provisional sufrida.

Por la representación de la procesada Josefa Santander se ha preparado recurso de casación por infracción de ley contra la sentencia que la condenó en causa por injurias.

Igualmente ha sido preparado por la representación de Julio Herrero Gómez, recurso de casación por infracción de ley contra la sentencia que le condenó en causa por lesiones.

De fijo dirá usted, amigo Anónimo, que tomar esto en serio mejor era.

¡No puede ser, hombre de Dios! Hay cosas que hacen reír a un saco de lentejas!

Dejó sobre la mesa el asunto pendiente hasta mañana.

—Corriente, pues que penda.

¡Aquí mañana y a la misma hora continuará el estudio del problema!

A un Anónimo

XX

Pasó un año, trimestre más ó menos, —pues no es posible precisar las fechas— y volvieron los socios a reunirse

—con el único objeto de dar cuenta de sus gestiones,—en el mismo sitio de antes, que pudo ser en una tienda, en una sacristía, en una sala, en un cubil ó estetera.

—Queridos compañeros de conjura: (digo el que se sentó en la Presidencia.)

Haes un año, no sé si largo ó corto, que acordamos aquí, sin divergencias, emprender con tegón una campaña contra el diario liberal, que acierta

—con su conducta de omitir cuestiones religiosas, que son las que pudieran robarle simpatías de una parte del público lector, y no pequeña,— á complacer á todos sus lectores sin distinción de clases ni creencias.

Nuestros pobres diarios clericales no pueden adoptar ese sistema, pues defender la Religión Católica es su misión primera

y esto es incompatible para ellos con la imparcialidad, de que alardea *EL CANTÁBRICO*, como es incompatible también con otras cosas que recrean el espíritu, las cuales, aunque hechas, un refinado escrupulo las veda, creyendo que decir «hoja de parra» ya una intención pecaminosa encierra.

Esto hacía, señores, que *EL CANTÁBRICO* por los lectores preferido fuera y mientras los diarios religiosos se sostenían, gracias á las buenas almas piadosas, que contribuían, —aunque no sin poner la cara fea— á sufragar los déficits, el otro á prosperar llegó, de tal manera, que hasta adquirió una hermosa rotativa que diez mil ejemplares tira en media hora escasa y salen ya doblados!

(Movimiento de rabia en la Asamblea.)

—Pues y la Redacción? Les digo á ustedes que es hermosa y espléndida:

un pavimento de mosaicos finos de la casa de Nolla, de Valencia; frisos, cornisas, mobiliario, techo, colgaduras y lámparas eléctricas, todo de ese diario aborrecible el bienestar revela;

y, como testimonio irrecusable de su respeto á todas las ideas, una estatua del Dante allí figura sobre su pedestal; sobre la mesa larga de los periódicos del día absorbe la atención de los que entran el busto magestuoso de Linares, del escultor Quintana obra maestra; en grandes ampliaciones fotográficas allí también se obstentaban retratos de personas muy ilustres de distintas creencias:

Pi y Margall, el filósofo profundo; don Amós Escalante, gran poeta, católico apostólico romano; Pérez Galdós, el gran autor de *Electra*; Menéndez y Pelayo (Marcelino), que á los Obispos en saber supera; Monasterio, el insigne violinista, y el inmortal autor de *Solilea!*

¿Qué les parece á ustedes la amalgama? (Servicios, actitudes fieras, celos mal comprimidos, corajinas, y un socio cas con una patalaca.)

Pero no hay que aflijirse, caballeros, porque supongo yo que á la hora ésta, en la campaña que contra *EL CANTÁBRICO* y en beneficio de la buena prensa habrán hecho los párrocos, no gana *EL CANTÁBRICO* ya, ni para obles!

—¡Está usted fresco!

—¿No es lo que yo digo?

—¡Ay, no señor, para desdicha nuestra!

Como en la carta, nuestro buen Prelado sólo hace referencia á lo de ese Congreso de Sevilla y sus condenaciones no concretas, sino que en general alude á todos los diarios liberales, y aconseja abandonen los fieles su lectura, sólo algunos babieacas

se han rendido al asedio de los párrocos y eso que éstos, en su honra dicho sea, han trabajado bien, porque hasta han dicho, sin escrupulo alguno de conciencia, que *EL CANTÁBRICO* estaba excomulgado y condenados los que lo leyeran

—¿Y lo sabría Estrani?

—De seguro;

porque nosotros mismos, con idea de que la indignación le dominara y vituperios gordos escribiera, que al fin la excomulgación justificasen, le escribíamos cartas, como que eran de admiradores suyos ó de amigos, con minuciosidad dándole cuenta de todo, exagerando, y excitándole á tirar la montera

y renovar aquellas *Pacotillas de La Voz Montañesa!*

—Bien; y ustedes habrán analizado las *Pacotillas* esas,

¿ver si contenían algo herético... —¿Si no ha escrito una letra!

—¿Pero es posible?

—Como usted lo oye: lo ha soportado todo con paciencia!

—¿Qué indignidad!

—¿Qué infamia!

—¿Qué cinismo!

—¿Qué cobardía!

—¿Qué tío sinvergüenza!

—¿Hay que azuzar á los republicanos para que le aborrezcan!

—No es necesario; los que *quipan* poco, ya le suelen poner de vuelta y media.

—Bien, pero mientras tanto, ¿aquí qué (hacemos?)

De Barcelona

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid 16—16'30

Elección de compromisarios

Comunican de Barcelona que esta mañana se verificó en el Ayuntamiento la elección de compromisarios para senadores, triunfando los catalanistas sobre los republicanos.

Los monárquicos no presentaron candidatura.

Créese casi seguro que lleguen á un acuerdo catalanistas y republicanos, nombrándose tres senadores de los primeros y uno de los segundos.

De llegarse á este acuerdo, los republicanos designarán para dicho cargo á un hijo de Barcelona.

Desgracia

En la calle de Santa Madrona ha resultado muerta una mujer á causa de haber sufrido una caída.

RICARDO.

DE ASTURIAS

Crónicas mierenses

Una que tiene mucho de española

Soy muy partidario, señores, de la instrucción; pero disiento bastante del común de sus apologistas en la forma y en el fondo: para mí, instrucción, propiamente dicha, esto es, luz, guía y ornato de la inteligencia, debe darse la indispensable para el buen ejercicio de las profesiones, sin reventar, forzar, ni siquiera fatigar la máquina infantil, con la ingerencia de materias casi inútiles, incongruentes y fastidiosas; y educación, esa función semidivina que hace al hombre grande, como ser animal, como ser inteligente y social y progresista, como procreador de la especie y mejorador de la raza, que tiene por principal objeto é inmediato fin el *mens sana in corpore sano*, yo entiendo que debe darse mucha y extensa y racional, hasta conseguir la plenitud en el desarrollo de fuerzas, facultades y aptitudes de cada individuo.

Tengo un concepto sumamente elevado del principio de autoridad, encarnarse ó residir en quien quiera, fuere noble ó patán, y, por lo tanto, soy partidario del orden; pero ¡conste!, abomino tanto de los que abusan de su poder ó influencia, como de aquellos que no saben tener honor y defender su legítimo puesto en el concierto social (lo parias).

Muy mal me parece que la administración de justicia sea motivo de granjería y que cueste dinero á quien la solicita de buena fe; confieso ingenuamente que, á mi juicio, no cabe monstruosidad más inhumana en nuestra época, contra la cual deben protestar todas las personas honradas, hasta conseguir liberar la justicia de los lazos que la impiden correr veloz en socorro de sus inocentes hijos.

Repruebo con toda mi alma el actual sistema de corrección, mejor llamado de *errupción*, y me declaro enemigo de la pena capital: las cárceles, fraguas del vicio y del crimen, deben ser convertidas en escuelas y talleres de oficios útiles, donde los miserables penados se eduquen moralmente y, en vez de pudrirse en la indolencia, trabajen en favor del Estado ó de las personas damnificadas con sus fechorías. La vida debe quitarse quien la dio solamente: Dios, nadie más que Dios.

Me resulta irritante, escandaloso y bárbaro el que ciertos escogidos de la fortuna disfruten sueldos colosales, mientras otros modestos y laboriosos empleados cobran tan mezquino haber, que no pueden, si no es por milagro, vivir de su sueldo, y que, necesariamente, tienen que ocuparse en otros lucrativos negocios, ó en robar, ó en pedir (sistema conocido por «manos sucias»).

Procede en justicia y en buena moral reducir á mil duros, como máximo, todos los haberes cuya suma anual exceda de esa cantidad, y elevar á dos mil pesetas, como mínimo, todos los sueldos inferiores de esa suma.

La agricultura y la industria, que nos visten y alimentan, viven (no digo abandonadas, sin amparo ni protección) agobiadas, ahogadas y anonadadas por los malos gobiernos, ineptos, incapaces, nulos.

Si se alivia el escandaloso presupuesto de gastos, quitando de delante tanta polilla de vampiros y sanguijuelas de la nación, en forma de cesantes retribuidos, de empleados superfluos y de subvencionados completamente inútiles, los muchos millones que representan estas necesarias economías podrían servir para mejorar la tristísima y vergonzosa condición del arado y de las máquinas, catequizándoles adeptos, y acabando con el malestar general.

Otro pasito más, proscribiendo la vagancia de tantos y tantos golfos ó improvisados burgueses, y el sombrío y feo aspecto de nuestros campos y ciudades se trocará en lisonjero y majestuoso, que causará envidia, en vez de lástima, á cuantos de lejos y de cerca nos miran y observan.

La decantada regeneración debe partir, según lo que llevamos dicho y á nuestro modo de ver y entender, de arriba, ó es imposible: de arriba, donde todo el mundo se cree con derechos y nadie con deberes; de arriba, donde los buenos padres de la patria fueron sustituidos por padrastrós de la peor ralea; de arriba, porque allí se inició la gangrena que corroe el organismo nacional; de arriba, en fin, porque de la cabeza y no de los pies ha de salir la luz y ha de emanar el consejo para toda grande empresa.

Señores: ustedes verán si he dicho algo. Yo, créame, no quería morirme con el empucho de las preinsertas observaciones, y por eso las emito.

Aunque resulten malas y ramplonas, tal vez por ser mías nada más.

Pero, valgan lo que valieren, menos cuestan aún.

Las hago de gracia, señores; las doy de balde.

15-IX-1905.

Pepe.

CÁDIZ

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Catedrático

Se encuentra en Cádiz el catedrático del ilustre Colegio farmacéutico de Madrid, don César Sobrado, que viene de estudiar la flora de las islas Canarias.

Fue comisionado expresamente por la Real Academia para hacer los susodichos estudios.

Compañía cómicodramática

por virtud del pulpo político que extiende sus tentáculos hasta los tribunales de justicia, atentan contra los intereses de los consignatarios.

Para EL CANTÁBRICO EL LOBEZNO

(Conclusión)

Sin darse cuenta exacta de sus impresiones, disfrutaba el dulce bienestar que le producía aquel plácido ambiente, aquella tibia caricia de la naturaleza mansa tan distinta de la naturaleza bravia y cerril de los rioscos, donde moraba desde niño...

Oyó de pronto ladridos de perros, pisadas de caballos y rumor de voces humanas, y apareció ante sus asombrados ojos una visión fantástica (que así pudo haberla calificada en su oscuro cerebro, en un espléndido, humilde, increíble...

Jamás le fue á él dado imaginar que hubiese en el mundo criaturas humanas como aquella que, montando gentilmente un hermoso caballo blanco, se acercaba á él rodeada de tres ó cuatro ginetes, y precedida de dos monteros y un mozo que llevaba siete perros atraillados.

El Lobezno no tuvo ojos más que para mirarla... ¡Cómo! ¡Aquella era una mujer!... No; en sus ensueños confuso de mozos salvaje, que solo guardaba recuerdos de alguna cetrina y miserable aldeana, no se había dibujado nunca una figura de hembra tan extraordinariamente maravillosa...

Tiró ella de las riendas de su cabalgadura, detúvose también la comitiva, y hubo un momento de silencio y expectación, en que la dama y sus acompañantes quedaron mirando al bestial Lobezno, y éste de hito en hito á la deslumbrante amazona.

Uno de los del grupo revolvió su caballo y aproximóse á la joven como para interrogarla, pero ella señaló con la fusta al Lobezno, diciendo: —Oye, Luciano... ¿eso es un hombre?

En verdad que el pastor más bien parecía un oso: cubierto de pieles apelmazadas con barro y hojarasca, con las greñas sobre el curtido pellejo de la cara, dejando apenas resquejido por donde ver aquellos ojos negros y huraños, con su enorme cachiporra en la mano, lleno de mugre...

El llamado Luciano había hecho, sonriendo, un signo afirmativo á la pregunta de la joven, la cual añadió: —To aseguro, marqués, que contemplando ése ejemplar de tu sexo... se ruboriza una de amar á los hombres... Y con todo... éste es interesante... Dale dinero y que se acerque.

—Elena, no seas loca; la fecha es de bandido ó de salvaje... Sigamos nuestro camino, y dejémosle que vaya á guarecerse en su caverna.

—¡Ah! No me hubiera contestado eso el embajador, tan afanosos por ser mi esclavo que á una indicación mía me prometió presentarme en la corte de Bulgaria, aunque le costase un destierro perpetuo.

Al decir esto, la cortesana hizo un mohín desdenoso volviendo la cabeza. El marqués entonces arrojó unas cuantas monedas de plata á los pies del Lobezno, y le hizo señas de que se aproximara.

El hombre silvestre no recogió el dinero, pero sí avanzó hasta ponerse junto al caballo de Elena, y ésta, ya satisfecha, tuvo la osadía de apartar con singular desenfado un mechón de pelos del Lobezno para verlo á su placer la cara.

—¿Cómo te llamas?—le preguntó. Sin dejar de mirarla, abrió él la boca y lanzó una carejada brutal, carejada de intenso goce... y luego contestó con un gruñido.

—No sabe hablar el infeliz! —Será un idiota—murmuró el marqués. —Escucha, Luciano; quiero desbrozar á este muchacho... porque me atrevería á jurar que es joven. Que se venga con nosotros: tómallo de criado.

—Elena, por Dios! Ese capricho estrambótico... —¿No me has jurado satisfacerlos todos... para que he echo de menos al embajador? Ya sabes que me hubiera presentado...

—Sí, sí... á la corte de Bulgaria. ¿Sea como quieras! Abusar espantosamente de tu dominio sobre mí... Cumpliendo órdenes del marqués se acercó uno de los monteros al pastor y le propuso entrar al servicio de tan opulento amo; y el Lobezno, que por un instante apartó sus ojos de la cortesana para mirar ceñudamente al que le hablaba, nada contestó á la proposición que se le hacía, y tornó á contemplar embobado á Elena, á quien encantaba aquella muda admiración que igual encantadora ironía, el poema triste de los ilusos, de los pobrecitos naufragos del ideal. El gran poeta, que salió, siendo casi un niño, de su soledad Provenzal, entrando en París con un libro de versos debajo del brazo y muchas ilusiones en la fantasía; aquel delicado ingenio que se retrató, con su propia mano, en *Poquitos cosa*, dio la norma artística de esas lecturas tartarificas, de esas vidas humildes secretamente alumbradas por un ensueño, de esos Delobelle, de esos genios con oído de caña y corona de cartón.

Con un grano de esta sal estética, hubiera sido *La Musa loca* una comedia deliciosa y no un sainete vulgar. ¡Qué diferencia entre la gracia melancólica, la finura y el donaire de *El amor que pasa* y esta otra comedia, que sólo á fuerza de chistes se mantiene!

El primer acto es un buen cuadro del natural y tiene algunas pinceladas muy felices. Pero los dos actos restantes tienen una monotonía, una falta de jugo artístico, un exceso de ómicmo verdaderamente de caricatura. La nota sentimental se pierde, y el asunto, desde el punto de vista de la acción interior, apenas queda desflorado.

El público, que se entregó á la risa sin tasa durante la representación, se mostró muy parco al aplaudir, acogiendo el final con oírlo desagrado silencioso.

La representación fue excelente y tuvo la novedad de ver el teatro Español convertido en el teatro de Lara. María Guerrero

jadas de placer, de intenso goce... Por verla, se pasaba horas enteras á la puertas del hotel, y cuando Elena salía y montaba á caballo y le escoltaba partiendo al galope, el Lobezno la seguía á la carrera, lanzando gritos guturales, hasta caer rendido, sudoroso, congestionado, echando espuma por la boca...

Convencida, por fin, de que era imposible domar á aquel salvaje, y satisfecho ya su primer capricho, accedió á la súplica del marqués de que fuese ella quien le obligase á hacer algo.

Trabajaban algunos leñadores en el corte de pinos de un monte no lejos de la villa, y se supuso que sería una faena propia del vigor é instintos del Lobezno derribar á hachazos aquellos árboles gigantescos.

Por esta vez no se equivocaron; la misma Elena puso un hacha en manos del antiguo pastor y le ordenó con imperio que siguiese á la cuadrilla de leñadores.

El Lobezno obedeció sin replicar ni aun con un gruñido característico, y desde aquel día dio comienzo á su rudo trabajo. Nadie como él manejaba el hacha, que, silbando, clavábase en la dura corteza; ningún árbol secular resistía á sus golpes formidables, y experimentaba él una brutal satisfacción cuando el altísimo y corpulento vegetal, falto de base, derrumbábase con estrépito.

Una tarde, trabajando solo, según su costumbre, en un extremo del pinar, dividió por entre los apiñados troncos á Elena, sentada en un ribazo. A su lado estaba el marqués.

Suspendió el Lobezno su faena, echose al hombro el hacha é instintivamente, impulsado por una fuerza de que él mismo no se daba cuenta, se dirigió hacia la mujer que le atraía.

Cuando iba á desembocar al ribazo vio que el acompañante de la hermosa acariacia con sus labios una de sus mejillas... El Lobezno saltó como un tigre al lado de la gentil y confiada pareja, enarbó el hacha y hendió el cráneo del marqués.

Luego, mirándole con aire de triunfo... lanzó una de aquellas carejadas bestiales, carejada de placer, de intenso goce...

Ramiro Blanco

TEATROS

“La Musa loca”

Nunca pudimos imaginar que el fino y privilegiado talento cómico de los hermanos Quintero, flor y nata del ingenio sevillano, se arriesgara á mostrarse en los dominios del teatro Español con aires de caricatura y chistes de sainete. La Musa espiritual y poética que inspiró *La Zagalá*, *Las flores* y *El amor que pasa*, mezclando la discreta risa con el amable sentimiento, ha descendido al rango de gracia taboada y vulgar, que necesita apelar á la carejada para triunfar en la escena. La dulce y encantadora Musa de la Comedia ha debido hacer esta vez un mohín de desagrado por falta de galantería de los hermanos Quintero, al pretender legitimar con su nombre semejante bufonada.

Hay flaquezas y manías humanas que producen una sonrisa mezclada de piedad; abundan en la vida los dramas íntimos, sueños desvanecidos, glorias frustradas, tristes divergencias entre la fantasía y la realidad; entre el hombre y el medio en que vive, casos y cosas que nos hacen reír y que sin embargo tienen en el fondo una gran amargura.

Es poco discreto y es demasiado cruel arrojarse al ridículo sobre las debilidades humanas que merecen compasión; el espectáculo de esos pobres manifiestos, perseguidos y burlados en el arroyo por la crueldad de los transeúntes, no es muy apropiado para un sainete y ese espectáculo es muy semejante al del pobre viejo oficinista embriagado por sueños de gloria rompiendo como don Quijote su clausura y volviendo, como el loco manchego, á su hogar, molido á palos por la realidad implacable.

Los simpáticos autores sevillanos han visto en la odisea del iluso viejo un bello asunto de comedia; pero el tal asunto pedía una agriñolosa sátira, una risa prudente y compasiva, una ironía más espiritual.

Alfonso Daudet ha dejado en sus novelas y en sus primorosos cuadros de costumbres, páginas inolvidables, de un humorismo dulce y melancólico, donde á través de la risa se adivinan las lágrimas; episodios conmovedores de la vida literaria, de las ilusiones de la gloria. Pocos escritores han sabido trazar con semejante gracia, con igual encantadora ironía, el poema triste de los ilusos, de los pobrecitos naufragos del ideal. El gran poeta, que salió, siendo casi un niño, de su soledad Provenzal, entrando en París con un libro de versos debajo del brazo y muchas ilusiones en la fantasía; aquel delicado ingenio que se retrató, con su propia mano, en *Poquitos cosa*, dio la norma artística de esas lecturas tartarificas, de esas vidas humildes secretamente alumbradas por un ensueño, de esos Delobelle, de esos genios con oído de caña y corona de cartón.

Con un grano de esta sal estética, hubiera sido *La Musa loca* una comedia deliciosa y no un sainete vulgar. ¡Qué diferencia entre la gracia melancólica, la finura y el donaire de *El amor que pasa* y esta otra comedia, que sólo á fuerza de chistes se mantiene!

El primer acto es un buen cuadro del natural y tiene algunas pinceladas muy felices. Pero los dos actos restantes tienen una monotonía, una falta de jugo artístico, un exceso de ómicmo verdaderamente de caricatura. La nota sentimental se pierde, y el asunto, desde el punto de vista de la acción interior, apenas queda desflorado.

El público, que se entregó á la risa sin tasa durante la representación, se mostró muy parco al aplaudir, acogiendo el final con oírlo desagrado silencioso.

La representación fue excelente y tuvo la novedad de ver el teatro Español convertido en el teatro de Lara. María Guerrero

nos dio la sorpresa de aparecer en fax de característico, haciendo con notable gracia un grotesco papel. Fernando Diaz de Mendoza, en el del protagonista, estuvo muy acertado, y muy ingeniosos en los suyos Nieves Suárez, Lolita Bremón, Palanca, Mesejo, Carsi y Cirera y los demás actores, cuyos nombres siento olvidar. Y con esto, con ser tan poco, está dicho todo cuanto se puede decir de *La Musa loca*... de risa.

Ricardo León.

Funciones para hoy: A las cuatro en punto: *El Gran Galeoto*. A las nueve de la noche: *Mancha que limpia y El susto de la condesa*.

Denuncias y sucesos

A las siete y media de la mañana detuvo ayer un municipal, en Ruesamenor, á un muchacho de dieciocho años que se entretenía en insultar á cuantas personas por allí pasaban, llegando á pegar á otro chico. El muchacho ingresó en la Prevención.

Ayer fueron detenidos tres chicos por hurtar peras en las huertas del Sardinero. Ayer mañana, un chico de 15 años, llamado Max Gold, se cayó con un cristal una herida incisa en la muñeca izquierda. Se le condujo á la Casa de Socorro y una vez allí se negó á que lo curaran.

Al pasar ayer, á la una de la tarde, por la Alameda primera un pobre jornalero llamado Emilio Gutiérrez, de 29 años, sufrió un accidente y cayó contra un banco, produciendo una herida contusa en la región superior izquierda y erosiones en la cara. Se le trasladó á la Casa de Socorro, donde fue curado y convenientemente atendido.

También se cayó ayer tarde en la Casa de Socorro al muchacho de 13 años Antonio Andrés, que enredado con una máquina se cogió la mano derecha entre el engranaje de unas ruedas, causándose heridas contusas, con pérdida de substancias, en los dedos medio, anular y meñique.

Un robo Anoche, de ocho y media á nueve, se cometió un robo en el comercio que don Federico Rodrigo tiene establecido en la calle de la Blanca, número 11. En la trastienda, que da al Callejón de Tableros, entró un sujeto y se apoderó de varios objetos, dándose á la fuga. Al salir lo vio el dueño del comercio y corrió en su persecución dando voces para que fuera detenido.

El ladrón cruzó por la calle de la Compañía y allí fue á detenerle un municipal y cayeron los dos al suelo. El guardia le condujo á la prevención, donde se le registró, encontrándose escondidas en el pecho 61 bobinas de seda de distintos colores, tres cinturones de señora, siete piezas de sustache, seis collares de perlas y un cepillo de dientes. El detenido, que quedó á disposición del Juzgado, se llama Manuel Rabanal Capdevilla, de 30 años, soltero.

Noticias

Doctor ESTRANI Enfermedades de los niños y partos Consulta: de once á una

ESPERANZA, 1, 1.° Enfermedades de los ojos VIÑA LOMBA. Consulta de diez á una y de tres á cinco. Hernán Cortés, número 2, 1.° Encima de la farmacia de Honatón.

J. Gómez Vega Médico especialista en las enfermedades de los pulmones y del corazón Consulta de once á una.—Colosía, 1

PARA EL ACTUAL VERANO Gran lujo en el nuevo establecimiento guarnicionería. Surtido en primer orden de importantes fábricas extranjeras.

G. Rodrigo, Alameda Primera, 5 (AL LADO DE LA AUSTRIACA) SANTANDER Sucursal de Torrelavega

Sociedad Montañesa de Excursionistas Terminadas las obras de restauración del hermoso claustro de la Colegiata de Santillana, esta Sociedad proyecta una excursión á dicha villa para el domingo, 24 de los corrientes bajo el itinerario siguiente: Salida de Santander en el primer tren del ferrocarril Cantábrico hasta Barreda. De aquí á pie á Santillana. Conferencia preparatoria de carácter arqueológico. Visita á la Colegiata. Conferencia histórica sobre la misma y sobre la Villa. Comida, visita á la villa y sus monumentos, á pie hasta Puente de San Miguel y regreso á Santander desde dicho punto por el tren de las 5:37.

Por razones especiales esta Sociedad limita el número de inscripciones á cincuenta. La inscripción se cerrará el jueves 21, á las doce de la mañana en el establecimiento de óptica del señor Basáñez Arce, Blanca, número 10.

La Dirección general de Obras públicas ha dispuesto se consulte la voluntad de los peones camineros y capataces de las carreteras del Estado por si quieren formar parte de una asociación humanitaria, análoga á la que tienen los institutos de la Guardia civil y Carabineros.

Viajeros Ha llegado á Santander, acompañado de su esposa y hermana política, el distinguido periodista y abogado don Juan Fernández Llana.

“El Automóvil” Esta Sociedad celebrará hoy, domingo, la inauguración de la temporada con un baile, desde las cuatro á las ocho de la tarde.

“El Español” al río Cubas Hoy, á las tres y media, hará una bonita excursión al río Cubas el automóvil *Española*.

Consejo utilísimo La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Nueve años de éxito.

Desgracia El día 11 del actual ocurrió una sensible desgracia en el pueblo de Carranceja (Reolín). Una niña de corta edad, hija del vecino Jacinto Ruiz, cogió una pistola que estaba cargada y jugando con ella se la disparó, yendo el proyectil á herir en la cara á una hermanita de la referida niña. La herida parece ser de bastante importancia.

De Quintas Se interesa la presentación en el Negociado de Quintas del Ayuntamiento, de Alfonso Rivero Figueredo, sargento que fue segundo tercio de guerrillas en Cuba; del segundo tercio de guerrillas en Cuba; de Petronilla González Pallón, esposa de Gregorio Colla Muñoz de Rosa Fernández, Gregorio Colla Muñoz de Montero Fernandía del soldado Muñoz de Montero Fernandía, perteneciente al regimiento infantería de la Constitución, y del soldado Luciano Estévez Somonte, para recoger sus alcances.

Detenciones Según comunicación remitida por la guardia civil al Gobernador, dándole cuenta de los sucesos ocurridos en Laredo el día del escrutinio, el detenido por insultar al señor magistrado que presidia el acto es un vecino de Limpías llamado Fermín Gómez Álvarez. Además han sido detenidos Rafael Nalaco Lastra, Florentino Rodríguez Martínez, Angel Zuzquirre Bustapante y Miguel Ocejo, todos éstos por intervenir en la lucha sostenida en la calle.

Telegramas detenidos De Roa.—Pío Santos. De Marrón.—Felipe Ibarra, Lope de Vega, 5, 4. De Madrid.—Irene Ceballos. De Santiago.—Barreiro. De Sevilla.—Augusto Miranda.

Música Programa de las obras que ejecutará esta tarde, de cinco á siete, la banda municipal en la terraza del Sardinero: Pasodoble, *Romanones*.—Parrá. *Niñete*, mazurka.—Foglietti. Sinfonía sobre motivos de varias zarzuelas. *Florinda*, polka.—Roig. Valses, *Gitana*.—Bucealossi.

Noticias militares Por Real orden del ministerio de la Guerra, fecha 14 del corriente, se ha dispuesto que el oficial de la guardia civil (E. R.), don Severiano Bartolomé Herrero, del escuadrón de la Comandancia de Burgos, pase á prestar sus servicios en comisión á esta Comandancia de Santander.

En el Ayuntamiento de Laredo se halla expuesto al público, á los efectos de reclamación, el padrón industrial que ha de servir de base á la formación de la matrícula industrial.

De Marina En la Comandancia de Marina se desea la presentación de los inscriptos Julio Álvarez Concha, Vicente Romana Aranzabal, Pedro García Pérez, Castro Santa Cruz Chaves, Antonio Vísche Cantero, Hermenegildo Fernández Solana, Pedro Fernández Bertrán, Celestino Ramírez Abad, José María Estrada Mazo y Eladio Pérez Manteón.

Aviso á los marinos Iluminación de las costas del Golfo de Méjico Modificación de las luces blancas de enfilación del puerto de Coatzacoacoals. Fanal superior.—El 30 de junio del presente año este fanal, que es actualmente de luz fija blanca, será sustituido por otro de ocultaciones. El nuevo fanal tiene 15 etms. de distancia focal. Su carácter distintivo será: Luz fija blanca, con tres ocultaciones. Se designa: f. b. 3. 0. Su intensidad luminosa es de 8 lámparas Cárcel. Alcanse luminoso en tiempo claro: diez millas. Altura de la cúpula sobre el suelo: 12 metros. Altura del plano focal sobre la marea alta media: 38 metros. Alcanse geográfico para el observador cuyo ojo esté á seis metros sobre el mar: 18 millas. Alcanse de horizonte y alcances luminosos y geográficos permanentes los mismos.

Para tomar el canal de la barra debe seguirse la nueva enfilación hasta encontrar la de los fanales rojos de la margen derecha, la que se seguirá hasta entrar al puerto. Las dos enfilaciones se cruzan en un punto situado á la mitad de la distancia de los Morros, que marcarán las extremidades de las escolleras.

En las oficinas de la guardia municipal se halla á disposición de su dueño una cartera con varios documentos, encontrada en Piquío.

Circo Hoy, domingo, se darán tres funciones en el circo-teatro de la Exposición. Una completa á las cinco de la tarde y dos por la noche á las ocho y á las diez.

Un suicidio Anteayer tarde puso fin á su vida, disparándose un tiro, el carabinero Florencio Lobato, que prestaba servicio en el vecino pueblo de Mallana. Se desconocen los móviles que le indujeron á tomar tan fatal resolución. Por la tarde había estado con unos vecinos del pueblo divirtiéndose y sin demostrar que tuviera preocupación alguna. A las cinco de la tarde se retiró á su casa, se encerró en su cuarto, se acostó en la cama y atando una cuerda al gatillo del mañer, se disparó un tiro debajo de la barba. El Juzgado militar intervino en el asunto.

“Oftalmiaterron” Véase anuncio de cuarta plana. Interesantísimo para enfermos de la vista.

VIDA NUEVA La mejor casa para comer CALLE BAILLEN, NÚM. 2 Amplias y cómodas habitaciones para viajeros

Tos y enfermedades del pecho las cura siempre el Pectoral Cardín.

Después de probar todos los engrasados remedios que se anunciaban es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mójarieta, cuya superioridad está universalmente confirmada para curar las enfermedades del estómago.

Publicaciones Las elecciones de diputados Es interesantísima la información que de la lucha electoral publica *Nuevo Mundo* en su número de esta semana. Reproduce el popular colega varias fotografías muy curiosas de la votación de Madrid y completa la información con los resultados de los candidatos triunfantes; pero la nota más saliente de este asunto la constituyen las instantáneas obtenidas en Valencia durante los sucesos acaecidos en la noche del lunes con motivo de la lucha enta-

blada entre los partidarios de Blasco Ibáñez y Rodrigo Soriano. El resto del número lo componen los siguientes asuntos: La feria de Salamanca.— Los golfos trabajadores.—Una excursión á Sierra Nevada.—El Congreso de la Federación de Sociedades de Dependientes de Comercio.—Monumento á la Inmaculada, en Palencia; etc., etc.

Restaurant “El Cantábrico” de Pedro Gómez Fernández HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA) Palanca del señor García Macho, teléfono 200

Cocina francesa y española Servicio á la cart COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES Plato del día: Solomillo á la parisien.

Hotel-restaurant “El Cuartelillo” ANGEL DELGADO MORAL Frente á la Catedral y próximo á todas las estaciones y embarcaderos. Cocina española y francesa con su repostería. SE SIRVE Á DOMICILIO Hospedaje completo desde 4’50 pesetas en adelante. Espaciosos salones para bodas y bautizos con orquesta gratis. Plato del día: Lomo de cerdo á la bretonna

EL TELEGRAMA (Telegramas sueltos) Dimisión Fundada en motivos particulares, ha dimitido con carácter de irrevocable la subsecretaría de la Presidencia don Pablo Cruz, quien seguirá adscrito á la política del señor Montero Ríos.

Presupuesto Ya ha sido puesto en limpio el presupuesto del departamento de Marina, que será enviado el lunes al ministro de Hacienda.

Incompatibilidad Dícese que el Gobierno trata de presentar un proyecto estableciendo serias incompatibilidades con el cargo de senador, con objeto de evitar que aspiren á obtener dicha investidura muchos que no reúnen las necesarias condiciones.

Regreso Ha regresado de Andalucía el subsecretario de Instrucción pública don Martín Rosales, reencargándose nuevamente de su destino.

Suscripción La suscripción de Obligaciones del Tesoro asciende á la suma de pesetas 167.699.000.

Negativa El director de la Cárcel ha desmentido que se halle encarcelado un mendigo complicado en la bomba que hizo explosión en Barcelona.

Por los huérfanos del magisterio Una comisión de directores de colegios particulares ha visitado al señor Montero Ríos para pedirle protección á favor de la fundación de escuelas destinadas á la educación de huérfanos del magisterio.

El Presidente del Consejo los ofreció atender á sus deseos.

Un artículo de Romanones *Diario Universal* publica un artículo patriótico del conde de Romanones, en el que se excita á la lucha. Dice que para llegar á donde debemos ir, digamos dónde queremos ir. Añade que la voluntad de los españoles no está muerta sino dormida, y que á esto se llama resignación. Soldat—termina diciendo—ese resorte y correrá por el cauce la nueva vida.

La huelga de Vigo Dicen de Vigo que ha sido detenido uno de los autores de la agresión á los tipógrafos esquirols. También han sido detenidos doce huelguistas, hombres y mujeres, que insultaban á los guardias, los cuales dieron varias cargas, repartiendo algunos sablazos.

Entre Vigo y la Argentina También dicen de Vigo que el Gobierno de la República Argentina pone por condición para el establecimiento de una línea de vapores entre Vigo y la Argentina, que dichos buques ostenten la bandera de dicha República. Subvencionará el servicio con 5.000 libras mensuales, imponiendo multas de 4.000 duros en los buques que no hagan el viaje en 13 días. Los viajes serán mensuales, empezando en enero próximo.

Presupuestos Hállanse en poder del ministro de Hacienda los presupuestos parciales de Gracia y Justicia, Estado y Presidencia.

Maura

El señor Maura regresará á Madrid á fines del mes actual.

Actas recibidas

En el Congreso han sido ya recibidas 125 actas de diputados.

El cambio

El tipo medio del cambio durante la última quincena ha sido de 31'32 por 100.

Compromisarios

Dicen de Montilla que en la elección de compromisarios resultaron triunfantes dos adictos y un maurista.

Congreso Agrícola

Continúan en Logroño con gran animación las sesiones del cuarto Congreso Agrícola.

De Marruecos

De Melilla comunican que el Roguí se acerca á la Alcazaba de Tetuán.

Las líneas fronterizas se resisten á apoyarse.

Diariamente entran en la plaza nuevos refugiados.

Estos cuestan á España 50.000 pesetas, cuya suma se aumentará en 22.000 mensualmente.

Marcharon en dirección á Málaga y Madrid, los comisionados que fueron á estudiar la importancia comercial de Melilla y otros puntos de Marruecos, con objeto de establecer en ellos sucursales.

Al ser interrogados, manifestaron que Tanger y Casablanca son los puertos más importantes, ocupando el tercer lugar el de Melilla.

Hasta que se fije bien el papel que jugará España en Marruecos no es posible determinar los puntos donde habrán de establecerse las sucursales.

Viaje regio

Anúnciase en Roma la visita de don Alfonso XIII á aquella capital para la primavera próxima.

Donativo

El Papa envía 200.000 liras para las víctimas de los terremotos.

En Canarias

Telegrafían de Londres que las noticias de Canarias dicen que en Orotava han ocurrido gravísimos sucesos electorales.

Normalidad

Los despachos de Tokio dicen que se ha suprimido la ley marcial y se ha designado una comisión para que informe sobre la conducta observada por la policía durante los últimos disturbios.

Negativa

Una nota oficiosa de Christiania desmiente que se lleve á efecto la movilización del ejército noruego.

El Vesubio

Según comunican de Nápoles, aumenta la erupción del Vesubio.

Los Zares

De París telegrafían que el Zar y la Zarina harán una excursión por el golfo de Finlandia.

La excursión durará varios días. Se asegura que no harán el anunciado viaje á Darmstadt, por hallarse la Emperatriz muy adelantada en su embarazo.

En Bakú

Continúan las escaramuzas en los alrededores de Bakú.

Entre las víctimas figura el redactor de un periódico de aquella ciudad.

El Shah de Persia, al cruzar por la población de Tiflis ha entregado 4.000 rublos para la repatriación de los súbditos persas que se hallan en Bakú sin trabajo.

Gestión poco correcta

Un despacho de Londres dice que el Kaiser y su hermano han telegrafiado al gran duque Alejandro Mikaelovitch rogándole que emplee su influencia á fin de obtener para las Compañías de vapores «Hamburg American» y «Norddeutsche Lloyd» las contrataciones del transporte para la repatriación de los prisioneros rusos que se hallan en Bakú sin trabajo.

Al tenerse noticia de esta gestión se ha producido una indignación extraordinaria.

Sábese en San Petersburgo que muchos solicitantes son accionistas de dichas Compañías navieras.

Considérase dicha gestión como un insulto á la marina mercante y á la flota voluntaria rusa.

Terribles amenazas

Telegrafían de Tokio que el periódico Yomuri publica una tarjeta que dice ha sido recibida en el ministerio de Negocios y que contiene terribles amenazas.

Dice que Komura ha hecho con-

cesión tras concesión de manera que resulte en provecho de los vencidos.

Si es cierto—añade—oortaremos las cabezas á Katsura, á Komura y á sus coadjutores.

Recibirán todos el castigo que merecen.

Orden—Mr. Taft

Ha quedado restablecido el orden en Yokohama.

Hoy llegará á Yokohama Mr. Taft, de paso para los Estados Unidos.

De San Sebastián

De San Sebastián dicen que el conde de Romanones habló al Rey de las elecciones y de la constitución de la mayoría parlamentaria.

El Rey recibió en audiencia á una Comisión de Navarra y á la duquesa de Tamames.

Mañana se verificarán regatas de yolas, tomando parte en ellas algunas embarcaciones extranjeras.

Hoy comenzaron en el camino de Ondarreta las pruebas del Concurso hípico.

Asistió á la fiesta el Rey, el señor Mellado, las autoridades y numerosa concurrencia.

Reina gran animación.

Más compromisarios

En Zaragoza se verificó la elección de compromisarios, triunfando los conservadores.

De Valencia

Dicen de Valencia que siguen las diligencias por los sucesos promovidos entre blasquistas y sorianistas.

Ha sido procesado el director de El Pueblo señor Azzati.

El Gobernador ha entregado 25 pesetas para el sargento y el soldado de caballería que salvaron en el río á unos pastores.

Recuerdo de viaje

De París dicen que el Gobierno francés encargó á Mr. Cambón que entregara á don Alfonso una colección de grabados, recuerdo de su viaje á París.

La pieza principal es un retrato de Felipe V reproducido en seda.

Dichos grabados han sido coleccionados en un álbum en cuya portada se ostenta un escudo real y ha sido enviado á Madrid.

De Bilbao.—Concurso de bandas y orfeones

Los despachos de Bilbao dicen que á pesar de la lluvia ha sido grande la afluencia de forasteros que han acudido á presenciar los concursos de bandas y orfeones.

En el concurso nacional de Bandas obtuvo el primer premio la Municipal de Sestao, y el segundo la de Baracaldo.

En el grupo B obtuvieron el primer premio la de Galdácano, el segundo la de Haro, y el tercero la de Guecho.

El concurso de orfeones, de lectura á primera vista, dio principio á las siete de la mañana, obteniendo el primer premio del grupo nacional, los orfeones de Rentería y Guernica, y en el grupo internacional el primer premio el «Donostiarra» y el segundo el «Tolosano».

Todos ellos fueron ovacionadísimos. A las tres de la tarde, en el Teatro Arriaga, se disputaron el primer premio el «Donostiarra» y el Tolosano.

Asistió un enorme gentío, siendo ovacionados.

En el concurso de Bandas de música del grupo internacional, lectura á primera vista, se adjudicó el primer premio á la Banda municipal de Valencia, el segundo á la de Burdeos y el tercero á la de Libourne.

Mañana se celebrará el concurso de honor para adjudicar en definitiva los premios.

ÚLTIMA HORA

Madrid 17—2'30.

Una riña

Dicen de Lugo que en Aguas Santas un vecino de Pantón riñó con otro vecino de Joyán por antiguos resentimientos, apuñalándole.

El herido sacó un revólver, matando al agresor.

El agredido falleció al día siguiente.

Muerto á garrotazos

Comunican de Logroño que el Juez de instrucción de Torrecilla de Cameros confirma que el maestro don Eduardo Castafé, falleció á consecuencia de haberle dado dos garrotazos el cura párroco de Nieva don Victor Losa, por diferencias surgidas en el aprovechamiento de una fundación particular.

Antes de morir lo declaró el muerto, quien no lo dijo antes por temor á una venganza del cura.

Restos de un naufragio

De Carril anuncian que en alta mar y á la altura de Trafalgar se han encontrado algunas pipas de vino con las marcas E. Flores, Molar.

Se ignora á dónde pertenecen, creyéndose que son de un buque naufragado en Moguer y cuyo paradero se ignora.

Ministro sustituido

De Tokio dicen que el Mikado aceptó la dimisión al ministro del Interior, sustituyéndole el de Agricultura, Industria y Comercio, Kogura.

De Rusia

Telegrafían de San Petersburgo que los Zares llegaron esta mañana á Cronstadt, embarcándose para realizar su anunciada expedición por el golfo de Finlandia.

En Libau ha sido descubierto un depósito de 45 fusiles y bayonetas y tres cajas de municiones.

En Bakú siguen batiéndose las tropas al arma blanca, causándose los contentidos numerosas bajas.

Dícese que los obreros proyectan quemar los desembarcaderos y realizar una matanza y saqueo generales.

La nueva Cámara

En Gobernación se ha facilitado el estado definitivo de los diputados que han sido proclamados y que son los siguientes:

Adictos, 229; conservadores, 100; villaverdistas, 17; romeristas, 7; carlistas, 4; integristas, 2; regionalistas, 8; independientes, 7; republicanos, 30.

Francia y Alemania

De París telegrafían que la entrevista celebrada ayer por los señores Rosen y Revoil se prolongó hasta las diez de la noche.

Créese que terminaron los trabajos que se les había encomendado.

Hoy conferenciaron el príncipe Radolín y Mr. Rouvier, quedando terminado el programa de la Conferencia sobre la cuestión de Marruecos.

Se aceptará la población de Algeciras como lugar para que se verifique la reunión de la Conferencia.

Huelga terminada

De Rio Janeiro comunican que ha terminado la huelga de los Astilleros de Santos.

Compra de un buque

Participan de Bruselas que el duque de Orleans ha comprado el vapor Bélgica que había sido fletado para verificar la segunda expedición á los mares polares en la próxima primavera.

D'Annunzio

Dicen de París que el célebre escritor italiano D'Annunzio ha llegado á Luzano (Suiza) para conferenciar con unos abogados.

Créese que intenta obtener la nacionalidad de Suiza para poder divorciarse y casarse luego con una noble viuda italiana.

Una proclama

Telegrafían de París que al tomar el príncipe Luis Napoleón posesión de su nuevo cargo de Gobernador del Céu caso, ha publicado una proclama atribuyendo los sucesos ocurridos á las sociedades secretas que pretenden cambiar la organización del Estado mediante una lucha ilegal de consecuencias desastrosas.

Termina la proclama exhortando á los ciudadanos á que no alteren la tranquilidad.

El Sínodo

Dicen de Burgos que el lunes próximo se reunirá en la Catedral el Sínodo diocesano, con objeto de hacer unas nuevas constituciones sinodales.

Hace 330 años que dicho Sínodo no se ha reunido.

Suicidio

En el pueblo de Valcibona (Castellón) se ha suicidado un anciano de ochenta años.

El móvil ha sido una enfermedad crónica incurable que padecía.

Yate de recreo

Ha fundado en Palma el yate italiano Melania, procedente de Argel.

En dicho barco viajan cinco millonarios que van á Palma con objeto de admirar el paisaje y disfrutar del clima.

Mitin

En el teatro circo de Cartagena se celebrará hoy un mitin para protestar de los crímenes anarquistas, y particularmente de la última bomba de Barcelona.

Un crimen

Dicen de Carmona, que en el sitio conocido por la Cañada de Checa, se ha encontrado el cadáver de un anciano de 74 años, que presentaba dos heridas mortales de necesidad.

Hasta ahora no han sido capturados los asesinos, quienes se cree que com-

tieron el crimen para robar á la víctima.

De Barcelona

Los despachos de Barcelona dicen que la anunciada expulsión de Pella Forzas, de la Liga Regionalista, no se efectuará.

Sin embargo se le invitará á que presente la dimisión.

En el mismo sentido obrará la Sociedad Económica.

Los obreros tallistas se reunirán esta noche con objeto de acordar varias resoluciones, entre ellas una pidiendo la jornada de ocho horas.

Loubet

Según telegrafían de París, se cree que Mr. Loubet estará dos días en Lisboa.

Se asegura que emprenderá un viaje por toda la Península Ibérica, yendo primero por Portugal, embarcando en un buque de guerra que le conducirá directamente á Lisboa desde donde se trasladará á Madrid por ferrocarril.

El regreso á Francia se efectuará también en ferrocarril.

Negativa

De Tánger desmienten que el Maghzen haya contratado con una compañía de vapores alemanes el servicio entre Tánger y los puertos del litoral.

Más terremotos

De París dicen que según noticias de Inspruck, en la región de Amberg se han sentido dos sacudidas.

La primera duró cinco segundos y la segunda cuatro, con un intervalo de media hora.

Las oscilaciones fueron acompañadas de ruidos subterráneos.

RICARDO.

Table with 3 columns: Location (Interior, Exterior, etc.), Date (Día 16), and Value.

Table with 3 columns: Location (Interior, Exterior, etc.), Date (Día 16), and Value.

Table with 3 columns: Location (Interior, Exterior, etc.), Date (Día 16), and Value.

Advertisement for Ramon Martinez Vares, 'El Niño', mentioning his death and funeral details.

Ya llegó Monarri 6 hijo con sus turronecitos legítimos de Gijón y peladillas de Alcoy. Su único despacho, frente á la Iglesia de San Francisco. Donde siempre.

Advertisement for La Unión y El Fénix Español, a company of re-insured securities, with details on branches and services.

Advertisement for Colegio de segunda enseñanza y Academia Pericial Mercantil, located in Santa Clara, 7, 3, Santander.

Advertisement for Hijos de Zuloaga Ortopédicos, Casa Fundada en 1853, offering orthopedic services.

Advertisement for La Gran Bretaña, Grandes almacenes de camisas, muebles y selería.

Advertisement for Abonos Químicos, offering various chemical fertilizers.

Advertisement for La Equitativa, Gran Almacén de Muebles de P. Mata y Compañía.

Advertisement for FARMACIA DEL SARDINERO, offering various medicines.

Advertisement for Ricardo Campo, Dentista, located in Plaza de las Escuelas número 7, 1º.

Advertisement for Dr. Justo Prada Pita, Abogado para ante los Tribunales de Justicia y Oficinas administrativas de la República de Cuba.

Advertisement for Manuel Llano, CAPITAN RETIRADO, HABILITADO DE GLASES PASIVAS.

Advertisement for Carreras Civiles y Militares, ACADEMIA PREPARATORIA MIRACLE.

Advertisement for ALMACEN DE LANAS Y COLCHONES de Pedro Cuesta, offering wool and mattresses.

Advertisement for Se ofrece una ama de oria, Embruja de la Iglesia, joven, con leche de 15 días, casada, para criar en su casa.

Advertisement for Pedir en todos los establecimientos de ultramarinos, confiterías, restaurantes, etc., la legítima pasta de guayaba.

Advertisement for Grand Hotel y Restaurant Tranny, Oviedo, Altamirano, 10, Oviedo.

Advertisement for Profesor extranjero titulado, offering lessons of French and English for children.

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for 'SUSCRIPCION' and 'ANUNCIOS'. It lists rates for quarterly, annual, and foreign subscriptions, as well as prices for various types of advertisements.

ESQUELAS DE DEFUNCION

Table showing rates for obituaries (esqueles) based on the number of columns and lines. Rates range from 5 to 25 pesetas.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Text describing the subscription rates for the newspaper, including details about the administrative office and the types of subscriptions available.

Número suelto, 5 céntimos.--Números atrasados: del año, 25 céntimos, y de años anteriores, 1 peseta.--Pago adelantado.--Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por timbre

SERVICIOS PUBLICOS

CORREOS

De Madrid: Llegará a la Administración a las 4:45. Sale de la Administración a las 17:10. De Bilbao: Llegará a la Administración a las 10:53. Sale a las 13:50. De Cabezón: Llegará a la Administración a las 9:20. Sale a las 11. De Ontaneda: Llegará a la Administración a las 17 y sale a las 19:20. De Habana y Méjico (línea española) Llegará el 13 de cada mes. Sale el 20. De Habana y Méjico (vapor francés). Llegará el 27 al 30 de cada mes. Sale el 22. De Venezuela, Colombia, etc. (vapor francés) Del 14 al 16 de cada mes. Sale el 27. Salidas de carteros a distribuir, a las 10:30, 12:50, 17 y 19:30. Peatones.—El de Peñacastillo sale a las 15-30. Los de Cuelo, Monte y San Román, a las 16:30. Recogida de buzones.—El de la Principal quince minutos antes de la salida de los correos; los de las estaciones, cinco minutos antes de salir los trenes, y los de la capital a las 9, 12, 15:30 y 20.

Entrega de apartados y lista, de 9 a 13 y de 15 a 19:30. Recepción de muestras e impresos certificados, de 9 a 12:30. Idem de certificados y valores en metálico, de 9 a 13 y de 15 a 19:30. Reclamaciones e incidencias de certificados, valores etc., de 9 a 12:30. Recepción y entrega de valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 a 13:50 y de 15 a 18:50.

FERROCARRIL DEL NORTE

Salidas de Santander. Tren rápido, los lunes, miércoles y viernes a las 7:25 y llega a Madrid a las 21:20. Tren correo, a las 17:55, para llegar a Madrid a las 11. Tren mixto a las 8, y llega a Madrid a las 18:54. El tren de Bárcena saldrá de aquella estación a las 5 y llegará a Santander a las 7:54, y saldrá de Santander a las 18:15 para llegar a Bárcena a las 21:50. El tren correo admitirá desde Reinosa via

jeros de segunda y tercera para las estaciones de Torrelavega y Santander. Además se ha establecido un tranvía entre Santander y Las Fraguas, que admitirá viajeros de segunda y tercera para todas las estaciones del trayecto. Este tranvía tiene su salida: de Las Fraguas a las 14:35 y llegará a Santander a las 16:36. De Santander saldrá a las 11:50, llegando a Las Fraguas a las 13:23. Llegadas de Madrid: Tren rápido, que sale de Madrid los martes, jueves y sábados, llega a Santander a las 21:40. Tren correo, a las 8:30, y tren mixto a las 18:50.

FERROCARRIL SANTANDER-BILBAO

Salidas de Santander.—A las 7, 10:10, 14:20 y 17:30, para llegar a Bilbao a las 10:51, 13:01, 18:11 y 20:53. Llegadas de Bilbao.—A las 10:44, 12:50, 18:06 y 20:59. Línea de Solares.—Sale de Santander a las

8:28, 9:20, 11, 12:15, 14:51, 15:25, 16:55, 18:55 y 20:40. Salidas de Solares: A las 7:25, 9:25, 11, 12:50, 14:20, 15:37, 16:35, 17:54 y 19:49. Salida de Santander a Marrón: a las 17:53 y de Marrón a Santander a las 6:55. Los trenes que salen de esta capital a las 7 y 17:30 admiten viajeros para Castro-Urdiales. En Gibaja hay coches para Ramales, Arredondo, Soba y La Nestosa. En Marrón para Limpías y Ampuero. En Treto para Laredo, Colindres y Hazas y servicio combinado por los vapores Zarcetas de Santoña. En Gama coches a Santoña. En Beranga para Solórzano, Hazas, Meruelo, Noja e Isla

FERROCARRIL CANTABRICO

Salidas de Santander.—Para Oviedo: a las 7:45 y 13:10, para llegar a las 15:35 y 20:47. Para Llanes: a las 17:11, para llegar a las 20:57. Para Cabezón de la Cruz: a las 19:25, para llegar a las 21:01. Para Puentecillo: a las 12:10 y 14:55, para llegar a las 13:10 y 15:59. Para Torrelavega: a las 7:10 para llegar a las 8:08.

El tren que sale de Santander para Puentecillo y San Miguel a las 14:25, hará el recorrido hasta Cabezón los jueves y domingos. Llegadas a Santander.—De Oviedo: a las 16:30 y 21:09. De Llanes: a las 10:48. De Cabezón: a las 9:10. De Torrelavega: a las 12:47 y de Puentecillo a las 14:44 y 19:03. FERROCARRIL ASTILLERO-ONTANEDA Salidas de Santander:—A las 7:30, 10:50, 15:05 y 18:50. Salidas de Ontaneda:—A las 6:44, 10:55, 15:10 y 18:55.

TRANVIA URBANO

Salidas de Peñacastillo.—6:30, 7:15, 8:30, 9:30, 10:15, y 11:45 de la mañana, y 28:45, 3:15, 4, 4:45, 5:30, 6:15, 7 y 7:45 tarde. Salidas de Puerto Rico.—A las 7:15, 8, 8:45, 9:30, 10:15, 11, 11:45 y 12:30 mañana, y 2:30, 3:15, 4, 4:45, 5:30, 6:15, 7, 7:45 y 8:30 de la tarde. Entre la Plaza de Numancia y Puerto Rico, desde las 7:15 de la mañana hasta la 1:30 de la tarde, y desde las 2:30 de la tarde, hasta las 8:30 de la noche. No hay servicio de estaciones.

De la estación del Norte saldrá todos los días a las 10 y tres cuartos de hora.

PLAYA DE SUANCES

Desde esta fecha queda establecido un servicio de coches desde Torrelavega a la ciudad playa y viceversa, en combinación con todos los trenes del ferrocarril Cantabrico, excepto el último.

Situación de los buques de esta matrícula

Compañía Santanderina. Peña Angustina.—En Santander. Peña Cabarga.—En viaje a Santander. Peñacastillo.—En Santander. Peña Roa.—En viaje a Santander. Peña Sagra.—En viaje a Santander. Compañía Montañesa. Astillero.—En Rotterdam. San Salvador.—En Santander. Camargo.—En viaje a Arr. Matienzo.—En Santander. Compañía «Esles» En viaje a Amberes.

Advertisement for 'Impermeables marca "El Cisne"'. Features a circular logo with a swan and the text 'ABASCAL Y URBINA TORRELAVEGA'. Promotes high-quality raincoats and accessories.

Advertisement for 'IMPOTENCIA ESTERILIDAD EN LA MUJER'. Includes a table of statistics for treatments and a testimonial for 'KISLEYT WOSMAHE'.

Advertisement for 'UNA SEÑORA' and 'JOSE CUEVAS SASTRE'. Promotes clothing and tailoring services.

Advertisement for 'Gabinete Ortopédico' and 'Anís Udalla'. Promotes orthopedic services and a liqueur brand.

Advertisement for 'Hamburg-Amerika Linie'. Promotes German steamship services to Havana, Veracruz, and Tampico.

Advertisement for 'MURIÓ LA CALVICIE!!'. Promotes 'CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO' hair treatment.

Advertisement for 'SOMORA' eye medicine. Promotes a remedy for eye diseases.

Advertisement for 'Gonosan' medicine. Promotes a treatment for various ailments.

Advertisement for 'Específicos AMARGÓS'. Promotes various medicinal wines and tonics.

Advertisement for 'CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO'. Includes a testimonial and details about the hair treatment.

Advertisement for 'SE VENDE' (For Sale). Promotes various items like a carriage and a horse.

Advertisement for 'Agencia Universal ANUNCIOS'. Promotes advertising services and includes a logo for 'ROLDÓS Y COMP.'.